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D’aprè s la scè nè d’appèl (Jn 1,43-44), Andrè  èt 
Philipè ont un ro lè particulièr chèz Jn : ils mè -
nènt a  Jè sus (Pièrrè pour Andrè , èt Nathanaè l 
pour Philippè). Ici, tous lès dèux vont intèrpèllèr 
Jè sus (lè Jè sus commè Jn l’èntènd).  
Cèlui-ci nè rè pond pas a  la dèmandè, car lè rè -
dactèur fait comprèndrè què la rèncontrè avèc 
lès rèssortissants du mondè hèllè nistiquè vè-
nant a  la foi chrè tiènnè, sèra un fruit dè la pa què 
du Christ : c’èst aprè s son è lè vation sur la croix 
(l’heure où il sera glorifié) què lès paï èns pour-
ront « voir » Jè sus. Lè rè dactèur sous-èntènd 
alors dèux nivèaux dè lècturè pour lè vèrbè 
« voir » : Si cès Grècs vèulènt voir Jè sus avèc lès 
yèux tèrrèstrès, ils nè pourront voir lè Rèssusci-
tè  qu’avèc lè règard dè la foi nè è aprè s Pa quès !  
L’èxprèssion l’heure est venue où le Fils de 
l’homme doit être glorifié, nè fait pas allusion …/ 

selon saint Jean (12, 20-33)   
                  

Il y avait quelques Grecs parmi ceux qui étaient montés à 
Jérusalem pour adorer Dieu pendant la fête de la Pâque. Ils abordèrent 
Philippe, qui était de Bethsaïde en Galilée, et lui firent cette demande : 
« [Seigneur (au sens de Monsieur, sauté par la traduction officielle] Nous 
voudrions voir Jésus. » Philippe va le dire à André, et tous deux vont le 
dire à Jésus. Alors Jésus leur déclare : « L’heure est venue où le Fils de 
l’homme doit être glorifié. [a*] Amen, amen, je vous le dis : si le grain de 
blé tombé en terre ne meurt pas, il reste seul ; mais s’il meurt, il porte 
beaucoup de fruits. [b*] Qui aime sa vie la perd ; qui s’en détache en ce 
monde la gardera pour la vie éternelle. Si quelqu’un veut me servir, qu’il 
me suive ; et là où moi je suis, là aussi sera mon serviteur.  
Si quelqu’un me sert, mon Père l’honorera. Maintenant mon âme est 
bouleversée. Que vais-je dire ? “Père, sauve-moi de cette heure” ? – 
Mais non ! C’est pour cela que je suis parvenu à cette heure-ci ! Père, 
glorifie ton nom ! » Alors, du ciel vint une voix qui disait : « Je l’ai glori-
fié et je le glorifierai encore. » En l’entendant, la foule qui se tenait là di-
sait que c’était un coup de tonnerre. D’autres disaient : « C’est un ange 
qui lui a parlé. » Mais Jésus leur répondit : « Ce n’est pas pour moi qu’il y 
a eu cette voix, mais pour vous. Maintenant a lieu le jugement de ce 
monde ; maintenant le prince de ce monde va être jeté dehors ; et moi, quand j’aurai été élevé de 
terre, j’attirerai à moi tous les hommes. » Il signifiait par là de quel genre de mort il allait mourir.  
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Evangile    

 C’èst a  partir d’unè pètitè parabolè què sèul Jn 
rapportè ([a*] dans lè tèxtè) èt dè dèux paroles 
connuès dès autrès è vangilès (b*]), què l’è colè 
johanniquè a construit cè passagè, è crit Jèan 
Zumstèin.  Il constituè lè dèrnièr ènsèignèmènt 
public du Jè sus dè Jn. 
Mais dè ja , qui sont cès Grècs ? S’agit-il dè Juifs 
dè la Diaspora parlant grèc ? Ou bièn dè 
« Gèntils », cès paï èns dè l’Empirè romain qui 
adoraiènt lè Dièu d’Israè l ?  
Lè contèxtè suggè rè la sècondè solution.  Lèur 
placè ici a  unè fonction plus thè ologiquè qu’his-
toriquè : pour lè rè dactèur, ils sont lès rèprè sèn-
tants dè l’Eglisè pagano-chrè tiènnè. Cès pè lèrins 
s’approchènt dè Philippè qui dèvait parlèr grèc 
car son nom èst hèllè nistiquè. Cèlui-ci s’assurè 
alors dè la collaboration d’Andrè  (un autrè nom 
d’originè grècquè !).  
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Par-delà la demande des « Grecs », on pressent la bonne volonté des païens qui s’empresse-
ront, plus tard, après la Pâque de Jésus, de croire en lui. La réponse du Jésus de Jn est para-
doxale : ce n’est seulement quand il aura été « élevé » de terre (donc après sa Pâque) que 
l’on pourra savoir qui il est réellement ! Cette idée avait été déjà annoncée clairement quand il 
avait fait dire à Jésus en 8,28 : Lorsque vous aurez élevé le Fils de l’homme, alors vous con-
naitrez que « je suis » ! Elle sera reformulée en 19,37 : Ils verront celui qu’ils ont transpercé ! 
(Ils « verront », c.à.d. ils sauront alors qui il est vraiment, sous-entendu pour Jn : qu’il est le 
Fils de Dieu, l’Envoyé du Père, etc….) 

 Le Jésus de Jn parle ici de « l’heure » dont 
il est question dès le commencement des 
signes à Cana de Galilée. Elle est pour Jn 
l’heure de la glorification qui se substitue, 
chez lui, à celle de l’agonie chez les synop-
tiques ; ce qui fait que certains commenta-
teurs parlent ici de « Gethsémani johan-
nique », écrit Yves Simoens. 
La glorification est traitée en tant que telle 
par une « voix » venant du ciel.  Celle-ci 
était connue de la tradition rabbinique où 
elle est nommée «  bat qöl » = « fille de 
voix », sorte d’écho terrestre de la voix de 
Dieu, ceci d’après Daniel 4,28. Le rédacteur 
utilise ici cette sorte de genre littéraire qui 
avait fleuri pour remplacer les « oracles » 
des prophètes, lorsque la voix de ces der-
niers s’était tue, quelques siècles avant 
notre ère.  Mais cette voix atteste que Jésus 
est bel et bien glorifié (manifesté comme 
Fils) avant que ne se déclenchent les évè-
nements de sa Pâque : Nous sommes dans 
la haute théologie johannique ! 

On retrouve ici quelque chose du mouvement des 
premiers disciples, écrit Charles l’Eplattenier, où 
André et Philippe qui étaient de Bethsaïde, 
avaient déjà été relais. C’est sans doute en lien 
avec ce rôle que l’évangéliste les associe à la 
transmission de la demande des Grecs. Il faut 
aussi se souvenir qu’en 6,5-9, on retrouve Phi-
lippe et André : Jésus interroge le premier (Où 
achèterons-nous du pain …?) … et le second ré-
pond qu’un garçon possède 5 pains et 2 pois-
sons. L’évangéliste veut rappeler, ici encore, le 
rôle des disciples pour rencontrer Jésus.  
Les Grecs en question ne sont pas de francs 
païens. Comme dans le récit lucanien de la Pen-
tecôte, ils représentent symboliquement l’ouver-
ture universelle de l’Evangile. Ce rôle figuratif po-
sé, ils disparaissent totalement de la narration. Jn 
ne dit pas si Jésus les a accueillis, car il a fait 
basculer son récit sur la Passion, passage obligé 
pour l’extension du message de salut au monde 
comme le montre la déclaration de Jésus qui n’a 
rien à voir avec la demande initiale des grecs. Jn 
fait de la démarche des Grecs un signe qui con-
firme que l’« heure » de Jésus, qui sera celle de 
sa « glorification », est toute proche ! 

 /… a  l’èntrè è triomphalè dè Jè sus a  Jè rusalèm, mais dè signè l’è chè ancè dè la croix. Chèz Jn, l’heure 
dè signè cèllè dè la croix, parcè què cèllè dè la glorification, dè l’è lè vation dans la gloirè dè Jè sus, 
par Dièu, son Pè rè (lè vèrbè èst au passif divin, manifèstant què l’agènt dè la glorification du Fils 
èst bièn Dièu). Mais pourquoi, Jn nous prè sèntè-t-il la mort dè Jè sus commè glorification ? Parcè 
qu’èllè va pèrmèttrè au Rèssuscitè  dè manifèstèr la Prè sèncè pèrmanèntè dè Dièu dans notrè 
mondè. Nous sommès èn plèin dans l’aboutissèmènt dè la pènsè è johanniquè aprè s plus dè 60 an-
nè ès dè mè ditation … : Jè sus dè Nazarèth n’avait pas la plèinè conscièncè dè cèttè rè alitè  !  
Sèlon la pènsè è dè l’Ecolè johanniquè, la Passion n’èst pas luè commè unè absèncè dè Dièu, mais 
commè lè lièu dè sa totalè prè sèncè puisqu’èllè èst lè lièu dè la glorification du Fils : la croix èst lè 
lièu ou  il rètournè auprè s du Pè rè ! 
L’imagè du grain èst connuè dè Paul (1 Cor 15,36-38 : Toi, ce que tu sèmes ne prend vie qu’à condi-
tion de mourir. Et ce que tu sèmes n’est pas la plante qui doit naître, mais un grain nu, de blé ou 
d’autre chose.) Ici, la pètitè parabolè du grain qui mèurt vèut èxpliquèr lè sèns dè la glorification 
du Fils dè l’hommè : c’èst èn mourant què Dièu rè vè lè qui èst Jè sus, puisqu’il l’è lè vè èn gloirè, èt 
qu’il lui pèrmèt dè manifèstèr sa prè sèncè pèrmanèntè qui sè concrè tisè dans lè rassèmblèmènt 
dè la communautè .  La mort dè Jè sus èst productivè èt positivè. Cèttè productivitè  tiènt dans lè 
rassèmblèmènt : (un grain mèurt, mais lès è pis qui vont naï trè sont lès mèmbrès dè la communau-
tè ). Voila  unè rè ponsè a  la dèmandè dès Grècs : lè contact immè diat avèc Jè sus n’èst pas possiblè, 
sèul èst possiblè lè contact symboliquè qui prènd naissancè au momènt dè sa mort ! 
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 Du livre du prophète Jérémie (31, 31-34)    
Voici venir des jours – oracle du Seigneur –, où je conclurai avec la maison d’Israël et 

avec la maison de Juda une alliance nouvelle. Ce ne sera pas comme l’alliance que j’ai conclue avec 
leurs pères, le jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir du pays d’Égypte : mon alliance, 
c’est eux qui l’ont rompue, alors que moi, j’étais leur maître – oracle du Seigneur. Mais voici quelle 
sera l’alliance que je conclurai avec la maison d’Israël quand ces jours-là seront passés – oracle du 
Seigneur. Je mettrai ma Loi au plus profond d’eux-mêmes ; je l’inscrirai sur leur cœur. Je serai leur 
Dieu, et ils seront mon peuple. Ils n’auront plus à instruire chacun son compagnon, ni chacun son 
frère en disant : « Apprends à connaître le Seigneur ! » Car tous me connaîtront, des plus petits jus-
qu’aux plus grands – oracle du Seigneur. Je pardonnerai leurs fautes, je ne me rappellerai plus leurs 
péchés. 

C’èst dans l’œuvrè dè Jè rè miè qu’apparaï t 
pour la prèmiè rè fois, dans cè passagè qui èst 
lè sommèt du mèssagè spirituèl dè cè pro-
phè tè d’avant l’Exil, l’èxprèssion « Alliancè 
nouvèllè » ! 
Ellè a è tè  misè sur lès lè vrès dè Jè sus par la 
tradition è vangè liquè d’Antiochè què rap-
portè Lc (20,20) èt Paul (1 Cor 11,25). [La tra-
dition è vangè liquè palèstiniènnè ou  puisènt 
Mc èt Mt nè la rapportè pas.] Nous savons 
aussi què « Nouvèau Tèstamènt » signifiè 
« Nouvèllè Alliancè »…. 
A la vèillè dè la ruinè dè Jè rusalèm èt dè la 
dèstruction du Tèmplè qu’il sait inè luctablès, 
lè prophè tè Jè rè miè qui èn a vu dè toutès lès 
coulèurs, proclamè què rièn n’èst pèrdu pour 
la foi èt qu’un jour vièndra ou  Dièu pourra rè -
alisèr unè alliancè nouvèllè. Ellè sè placèra 
sous lè signè dè l’action intè rièurè dè l’Esprit 
èt du pardon.  
Cè qui a poussè  Jè rè miè a  fairè cèttè annoncè, 
c’èst qu’il a connu, jèunè (il èst nè  vèrs 645 av. 
J-C.), l’è poquè hèurèusè dè la rè formè dè Jo-
sias (622-609 av. J-C.). Cèttè rè formè fut radi-
calè : lè roi èxtirpa du pays toutè tracè 
d’idolès èt supprima tous lès lièux dè cultè 
hormis lè Tèmplè dè Jè rusalèm.  

1° lecture 

 Mais èn 609, lè roi Josias pè rit au combat. Et lè 
paganismè rèprit toutè son influèncè sur lè pays èt 
a  Jè rusalèm. C’èst a  cèttè pè riodè-la  què dès pro-
phè tès annoncè rènt pour Jè rusalèm lès pirès dè -
sastrès, si la maison dè Juda nè sè convèrtissait 
pas.  Jè rè miè s’inscrit dans cèttè lignè è prophè -
tiquè fortèmènt dè criè è ! 
Cèt hommè sènsiblè avait donc assistè  a  l’è chèc 
d’unè rèstauration èt èn a chèrchè  la causè. Il s’èst 
rèndu a  l’è vidèncè qu’èllè avait touchè  lè cultè, la 
liturgiè, lès ritès… mais n’avait pas transformè  lès 
cœurs !  
Lorsquè Jè rusalèm fut prisè par Nabucodonosor 
èn 597 èt son è litè mènè è èn èxil, puis dè truitè èn 
587 suiviè dè la grandè dè portation, Jè rè miè èn 
tira unè lèçon : Puisqu’unè rèstauration s’è tait 
avè rè è inèfficacè, puisquè lè Tèmplè avait è tè  dè -
truit èt què la Villè è tait èn ruinè, sa confiancè èn 
Dièu lui fait dirè què rièn n’èst pèrdu au nivèau dè 
la foi.  
On pèut vivrè èn Exil ou bièn rèstèr sur placè au 
milièu d’è trangèrs, la foi èn Dièu doit rèstèr, mais 
èllè passè a  un autrè nivèau, èllè dèviènt tout intè -
rièurè. C’èst l’Esprit qui è clairè chacun pour qu’il 
accomplissè la volontè  dè Dièu. Cèttè èxpè rièncè 
rèposè aussi sur la viè spirituèllè dè cè prophè tè, 
marquè è par unè grandè intè rioritè . 

Dans la finale de ce passage, Jn place le thème du « Jugement » qui a, chez lui, une saveur par-
ticulière. Dans la Bible, en effet, le Jugement est d’abord une condamnation du Mal en vue 
d’une libération, en faveur des victimes du mal et du péché. Ici, c’est en premier un jugement 
de salut qui a pour conséquence la condamnation de la racine mystérieuse du mal. Chez Jn, 
c’est le jugement de salut qui domine : quand Dieu juge, c’est pour sauver le monde de l’em-
prise du Mal, qui se trouve alors jeté dehors. Nous avons déjà trouvé cette idée en Jn 3,17 : Dieu 
a envoyé son Fils dans le monde non pas pour juger le monde mais pour qu’il soit sauvé par lui.  
Ainsi donc, l’élévation du Fils de l’homme en croix, sera infâmante par les manigances du 
« chef de ce monde », mais glorifiante pour le Fils, car son « élévation » sur la réalité de la 
croix par les forces du Mal, est en fait pour Dieu l’occasion de l’élever dans la gloire : Dieu l’at-
tire à lui, pour attirer, par lui, l’humanité tout entière. Le Fils devient le lieu d’attraction par 
lequel le Père  attire à lui tous les hommes pour les sortir du monde des ténèbres, les tirer vers 
le Haut, vers la Lumière, bref pour les sauver ! C’est là, le but de l’Alliance nouvelle ! 
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  Homélie pour le 5° dimanche de Carême (le 21 à 9h30, Bizanet) 
  
Humains, promettre et prendre des résolutions, nous savons faire. Mais bien souvent, 
peut-être même très souvent, nos engagements sont du bois mort ! Car il y a un déca-
lage et parfois même un abîme, entre le monde de la pensée, (du cérébral, du mental) 
et cette réalité humaine qu’on ne peut ignorer : le cœur, qui n’est pas un lieu biolo-
gique, mais l’élément symbolique de notre être. Que reste-t-il de l’Alliance avec Noé ? 
Les couleurs de l’Arc en ciel ! Que reste-t-il de l’Alliance avec Abraham ? Du sable au 
bord de la mer ! Que reste-t-il de Alliance avec Moïse ? Des commandements incom-
pris ! Que reste-t-il de la Reconstruction du Temple ? Un mur de lamentations ! 
Qui que nous soyons, nous savons comprendre avec la tête, nous connaissons l’art de 
faire jouer les mots, nous manipulons à merveille les idées, mais il y a en nous cette 
part mystérieuse qu’on appelle le cœur, que nous avons liée à mille et une choses pour 
que, justement … et surtout, il ne nous dérange pas ! Nous avons beau dire et beau 
faire, notre réel est là : le cœur est là qui nous surprend ! Si les astres sont inscrits 
dans un parcours céleste, si les végétaux dépendent du sol où ils sont plantés et si les 
animaux sont soumis à leur instinct, l’être humain, lui, est le seul de toute la création à 
être appelé à la liberté, en son cœur et au moyen de son cœur, nous dit la Bible. 
La Liberté ! Nous la prônons à toute occasion, mais il y a encore et il y aura toujours un 
écueil : le cœur, parce qu’il sera toujours à libérer. Nous pouvons nous déclarer libres 
par rapport à des repères que nous nous sommes donnés, libre mentalement, libre 
dans nos idées, mais le cœur dont je parle ne bat pas, lui, au rythme de nos mots. Il ne 
coïncide pas avec nos dogmes, il est mal à l’aise face « aux normes », car en fin de 
compte, chaque cœur, chaque être à les siennes. Pas facile alors de s’adapter aux 
normes collectives… 
Chaque être humain a son cœur (est un cœur devrait-on dire), et chaque cœur a son 
rythme particulier, son monde propre. A cause de cela, nous sommes capables du 
meilleur comme du pire. Néanmoins, le cœur est et reste ce « lieu » qui nous fait vivre 
parce qu’il est aussi toute notre capacité à aimer ! 
Voilà pourquoi Dieu sollicite notre cœur. Car il n’y a que par lui qu’il peut nous rencon-
trer. Ouvrir son cœur, s’ouvrir à l’amour, c’est s’ouvrir à Dieu ! Dès lors, on peut dire 
que s’ouvrir à l’amour, c’est, consciemment ou pas, commencer son chemin spirituel, 
sa vie mystique. Car ouvrir notre cœur, nous ouvre à notre propre mystère et, par nos 
relations, au mystère des autres, … au Mystère du Tout-Autre.  
Jérémie (1° lecture) a bien compris que les Alliances successives n’avaient atteint que 
la nuque d’Israël, c.à.d. son mental, mais pas son cœur ! Aussi perçoit-il qu’une véri-
table Alliance avec Dieu ne peut se faire qu'avec le cœur. Il annonce alors une 
« nouvelle Alliance », qui s’est réalisée en Jésus, affirme le christianisme. Et pas que 
pour Israël, comme le pensait Jérémie, mais pour tous. C’est pourquoi St Jean nous 
montre des Grecs, des étrangers au peuple de l’ancienne Alliance, en train de dire : 
« Nous voulons voir Jésus ! » Car il ne s’agit pas de simple curiosité, car dans l’évan-
gile de St Jean voir, c’est  voir avec le cœur, et voir Jésus, en fait St Jean parle du Res-
suscité, c’est croire en lui ! Le IV° évangile affirme ici, derrière ces Grecs, la soif hu-
maine de croire en quelqu’un qui les sauvera !    
Accueillir le salut, est une chose réalisable ici-bas : qui s’ouvre à l’amour, qui s’ouvre à 
Dieu, s’ouvre au salut. Mais pour entrer dans la sphère du salut (en Dieu), il faut vivre 
la parabole du grain de blé. Il faut mourir au terrestre, à l’égoïsme pour entrer dans la 
spirale de l’amour, sinon le cœur reste « seul », isolé, sans lien, sans relation vraie et 
ne vit pas au sens fort. Il faut aussi passer par la mort biologique, pour naître à la vie 
divine. Mais quoiqu’il en soit, notre existence étant un chemin, nous avançons à petits 
pas, de petite mort en petite mort, de deuil en deuil comme l’on dit, qui purifient notre 
cœur, le vident de nous-mêmes, pour le remplir déjà des arrhes de l’Esprit comme le 
dit Paul (2 Corinthiens 1,22), des germes de la Vie ! 


